

# LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNSTON, N. B. 18 DÉCEMBRE 1919

G. E. DION, Administrateur

## En Passant

(Lettre de l'Est)

### L'organisation paroissiale

de l'ouest canadien

Vous trouvez, chers lecteurs, dans une autre colonne de ce journal, un intéressant article de R. A. F. Anclair, o. m. i., paru le 27 novembre dans le vaillant journal Canadien-français de la Saskatchewan, le *Patrois de l'Ouest*.

Dans ce bref mais intéressant article, le Père Anclair nous fait l'histoire que d'une paroisse Canadienne-française de la Saskatchewan, nommé Grovelbourg. J'ai voulu reproduire cet article dans le *Madawaska*, afin de vous faire apprécier et de vous faire aimer davantage la terre et la paroisse Canadienne.

En effet le Père Anclair nous le dit clairement, c'est la paroisse qui a fait le peuple Canadien. C'est elle qui a réalisé le "miracle Canadien" et "Acadien".

Où ce que l'organisation paroissiale a opérée dans le vieux Québec, est à réaliser dans les provinces de l'Ouest Canadien.

L'exemple de la paroisse de Grovelbourg, qui compte une couple de milliers de Franco-Canadiens en est une excellente preuve.

Ce bel exemple des nôtres qui demeurent le bas, devrait encourager nos Canadiens qui sont tentés d'aller aux États-Unis chercher l'aisance et la richesse.

Pas à l'est, besoin d'aller aux États-Unis pour chercher la richesse. Restons chez nous. Nos richesses sont plus grandes que l'autre côté de la ligne 45ème.

L'Ouest Canadien nous offre tous les avantages. Sa grande richesse de l'Ouest est contenue dans le sol riche et fertile, c'est l'agriculture. La Saskatchewan, province de six cent mille âmes, est une province essentiellement de cultivateurs. C'est là que nos Canadiens devraient se diriger plutôt que l'autre côté de la ligne 45ème.

On lira donc avec intérêt et profit l'article de P. Anclair, *Le Patrois de l'Ouest*.

Puisque je viens de vous dire que j'ai pris cet article du journal Canadien-français de la Saskatchewan, je ne saurais laisser passer cette bonne occasion de vous dire un mot de cette feuille.

Le *Patrois de l'Ouest* est un journal qui a pour but de servir les intérêts de nos Canadiens de l'Ouest. C'est un excellent journal, c'est un vrai journal. C'est le porte-parole des Canadiens-français de la Saskatchewan. Voici ce qu'en dit M. G. Héroux, dans un article paru dans le *Madawaska*.

est absolument ce que doit être un vrai journal : un donateur de mots d'ordre, un excitateur de pensée, un stimulateur d'effort. Il n'est pas dans ses lieux ou dans ses pages hebdomadaires, une ligne qui ne s'inspire de son idéal matresse, qui se traduit la notion d'action catholique et française qui est toute sa raison d'être. Vous pouvez y suivre le rythme de la vie Canadienne-française en Saskatchewan. Constantement, on y relate les faits, les initiatives, les gestes qui peuvent servir d'exemples. Constantement on y indique les points à défendre, les questions à étudier, la journal est l'arme et le porte-parole de "l'Association franco-canadienne" de "l'Association des paroisses d'écoles" de l'Association interprovinciale des trois provinces, qui sur les terrains de vers, groupant nos paroisses. Il ne néglige aucun détail, il s'efforce à rendre et de coordonner toutes les forces de la vie Canadienne-française. Les articles qui ont été publiés dans le *Patrois de l'Ouest* ont été très bien reçus, ils ont été très bien accueillis, ils ont été très bien appréciés. Les paroisses de l'Ouest ont été très bien impressionnées par ce journal. Elles ont été très bien impressionnées par ce journal. Elles ont été très bien impressionnées par ce journal.

## Chemins de Fer

On pourrait dire des chemins de fer cette aphorisme un peu contradictoire en apparence, mais vrai dans la réalité : "plus on en a moins on est riche". C'est-à-dire plus on est pauvre, plus on a besoin des transports et particulièrement des chemins de fer.

Beaucoup de braves gens ont longtemps prêté aux compagnies l'intention droite et honnête de vouloir se rendre utiles en donnant le meilleur service possible aux campagnes que leurs voies traversent, et en distribuant en nombre suffisant les stations d'arrêts pourvu d'un agent de billets et d'expédition.

Mais il est évident que devant l'aspect d'administration qu'on nous donne aujourd'hui, il n'est plus possible de prêter de telles intentions à ces compagnies. Le service est des plus défectueux, les stations sont remplacées par de simples débarcadères, et d'agent il n'y en a qu'à des distances fort éloignées. Le Transcontinental, sur ce point, est encore venu en aide aux compagnies privées. Ce qui est cause que le service des malles, des messageries ou d'"Express" est une honte et une malhonnêteté. En effet ce qui a rapport aux marchandises envoyées par Express, si les frais de transport sont payés à l'avance on vous jette les effets d'importance et à l'importe comment, qu'il s'agit de les voir s'enterrer dans la neige l'hiver pour ne les retrouver qu'au printemps. De tels faits se sont vus à St-Basile et ailleurs.

Est-ce la cependant la teneur de la Charte que ces Compagnies et même le Transcontinental possèdent ?

Et que l'avenir avec la Commission politique servile des chemins de fer, au lieu de nous laisser espérer un amendement à la situation, nous la fait entrer voir encore plus misérable. Pour peu nous en serons réduits aux conditions de l'Ontario et de Kent.

Y aura-t-il donc personne qui osera un jour forcer tous ces messieurs à remplir les obligations de leurs engagements et à ne pas songer seulement à empêcher des bénéfices, mais aussi à faire les dépenses nécessaires pour payer des agents ou à en faire prendre grand soin des marchandises qui leur sont confiées et donner satisfaction au peuple ? C. V.

Je vous conseille de lire ce bulletin de l'Association franco-canadienne de l'Ouest Canadien. Les paroisses de l'Ouest Canadien ont été très bien impressionnées par ce journal. Elles ont été très bien impressionnées par ce journal. Elles ont été très bien impressionnées par ce journal.

Pour Monsieur Bannard, est un des Canadiens français. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal.

Il y a eu le mois de décembre le "Bulletin des recherches historiques" termine sa vingt-cinquième année d'existence. Vingt-cinq ans d'existence pour une revue canadienne. C'est beau, car bien peu de journaux ont pu vivre aussi longtemps. Aussi cette respectable existence de 25 ans s'explique bien, quand on considère le fondateur de cette revue, M. F. G. Roy, de Lévis.

M. Roy est un chercheur infatigable et patient. Il a rédigé et dirigé pendant les 25 ans son "Bulletin". Il a fait à M. Roy de nombreuses recherches et des investigations ardues pour composer ces 25 volumes d'environ quatre cents pages chacun. L'œuvre de M. Roy est une mine précieuse pour nos historiens Canadiens.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Avec le mois de novembre disparaît une des plus belles et des plus illustres figures du clergé français. Monsieur Bannard, o. m. i., a été un homme d'œuvre et un homme de bien. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Avec le mois de novembre disparaît une des plus belles et des plus illustres figures du clergé français. Monsieur Bannard, o. m. i., a été un homme d'œuvre et un homme de bien. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Avec le mois de novembre disparaît une des plus belles et des plus illustres figures du clergé français. Monsieur Bannard, o. m. i., a été un homme d'œuvre et un homme de bien. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

## LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social : MONTREAL  
Capital Paye et Surplus \$3,000,000.00  
Actif total, au delà de \$34,000,000.00  
95 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'île du Prince-Edouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an ; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne. Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage  
Succursale à Edmundston :

F. H. Bourgois, gérant local.

## Un pardessus très chic pour jeunes hommes



Ceci est un pardessus idéal pour un jeune homme.

Son élégance ensemble avec le confort qu'il offre, fait qu'on l'approuve à première vue

Venez le voir et l'essayer au

## Royal Stores

(The people store) M. Wagner, Manager.

Je vous donnerai, chers lecteurs, dans quelque temps une petite analyse de ces ouvrages ainsi que quelques mots sur les almanachs de "l'Action Catholique" de la "Langue française" et de "Saint-François" tous les trois très intéressants. Ce sont de précieux recueils que tous devraient se procurer.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Avec le mois de novembre disparaît une des plus belles et des plus illustres figures du clergé français. Monsieur Bannard, o. m. i., a été un homme d'œuvre et un homme de bien. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal. Il a été très bien impressionné par ce journal.

Monsieur Bannard, receveur honoraire et ancien directeur de l'Université Catholique de Lille est décédé le 9 novembre dernier à l'âge de 91 ans.

Abonnez-vous au "Bulletin" de l'Ouest.

leine. C'est une revue littéraire, politique, artistique. C'est une belle revue, bien faite, intéressante et charmante, qui vivra certainement.

La *Revue* journal bi-mensuel, est publié à Montréal et rédigé par M. Olyar Asselin journaliste montréalais, ce poète terrible et magnifique sera, nous n'en doutons pas, intéressant et instructif.

LEON DU LAC